

第一類 第九号

(第一類 第九號)

五七四

昭和二十六年三月三十日(金曜日)  
午前十時五十四分開議

任につき、その補欠として田中啓一君及び八百板正君が議長の指名で委員に選任された。

本日の會議に付した事件  
農產物検査法案（河野謙三君外二十一  
名提出、衆法第三六号）

実は私設会社のことに対して、監督官庁であるものが、あまり深くくちばしを入れるということは、すべからず。こういう感覺を持つつている者であります

上げましたのは、たしか志摩専務の事務所を通じて申し上げたと思います。どこにいたかわからなかつたので、そうしたと思います。おいでになつて、

理事 松浦	東介君	理事 吉川	久麿君
字野秀次郎君		遠藤	三郎君
小笠原八十美君		小淵	光平君
川西	清君	河野	謙三君
田中 啓一君		原田 雪松君	
平野 三郎君		金子興重郎君	
八百板 正君		木村 榮君	
横田甚太郎君		松本六太郎君	
出席國務大臣			
出席工業大臣			
出席通商產業大臣			
出席政府委員			
出席			

農産物検査法案（河野謙三君外二十一名提出、衆法第三六号）

同月二十八日

北落合地区の民有未墾地開拓に關する請願（佐々木秀世君紹介）（第一五七三号）

櫻木町外五箇町村の排水改良工事促進等に關する請願（庄司一郎君紹介）（第一五七四号）

畜大競技法制定に關する請願（原田雪松君紹介）（第一六一四号）

○千賀賛成員長　これより農林委員会を開会いたします。  
○の際河野君より、肥料問題について緊急質問が要求されておりますので、十分間の範囲においてこれをお話をしたいします。河野委員。

○河野(議)委員　一昨日肥料の小委員会におましまして、通商産業省当局に日本水事件につきお尋ねいたのでありますけれども、今日重ねて大臣からこの件に関する明確なる御答弁をいただきたいと存ります。

べたものですから、私はただ、会  
經營人事に関して何らくちばしを  
はさむものではないということを  
いたしまして、先刻申し上げま  
すに、株の移動によつて、あるい  
く、事務のかわることもあります  
よたは、そうでなくとも、その間  
ましからざる意見の衝突があると  
ことになりますと、増産に影響  
ますので、ぜひその点を御了承願  
田満な解決方を希望いたします  
ということを申し上げたことはあ

通商産業事務官 (通商化学会同化部長)	柿手 操六君
学肥料部長	議員 測 通義君
農林事務官(食糧部總務部長)	大口 駿一君
農林事務官	大口 駿一君
専門員 難波 理平君	専門員 難波 理平君
専門員 岩隈 博君	専門員 岩隈 博君
藤井 信君	藤井 信君
三月二十九日	三月二十九日
委員金子與重郎君辞任につき、その補欠として小林運美君が議長の指名で委員に選任された。	委員金子與重郎君辞任につき、その補欠として金子與重郎君が議長の指名で委員に選任された。
同月三十日	同月三十日
委員小林運美君辞任につき、その補欠として金子與重郎君が議長の指名で委員に選任された。	委員小林運美君辞任につき、その補欠として金子與重郎君が議長の指名で委員に選任された。

(成田知<sub>ノ</sub>君紹介) (第一六一五号)  
小清水村地内国有林野開放に関する請願  
請願(伊藤郷一君外二名紹介) (第一六三三号)  
地力増進法制定に関する請願(足鹿  
覺君外一名紹介) (第一六四八号)  
主食配給事務費国庫負担の請願(岡  
村利右衛門君紹介) (第一六四九号)  
国有林野再編成に関する請願(田島  
ひで君紹介) (第一六六〇号)  
森林協同組合法制定に関する請願  
(床次徳一君紹介) (第一六六一號)  
黄海村地内の国有林野下げに関する  
請願(淺利三朗君紹介) (第一六六二  
号)  
大津保村地内の国有林野下げに関する  
請願(淺利三朗君紹介) (第一六六  
三号)  
の審査を本委員会に付託された。

まず同じたいのは、大臣は過日日本水の社長を突如としてお呼びになつて、日本水事件についての円満なる解決を要求されたということではありますが、大臣の意図する円満なる解決とはどういうことであるか。また日本水の社長をお呼びになるまでの経過につきまして、簡単に御説明をいただきたいと思います。

○櫻尾國務大臣 時日は記憶はあります  
せんが、田中伊三次代議士が私の部屋に来られまして、自分がある資本家から頼まれて、この会社の株を買うのだといふ話で、しかし多數の株が他の資本家に移動するときには、往々にして現経営者との間に円満なる解決と申しますが、交渉と申しますが、そういうものが進まないから、ひとつ大臣から社長にそのことを話してもらえないかという話であつたのであります。私は

いたしまして、日曜日だったと思いま  
すが、来ていただきてお話ししたことは  
あるのであります。ちょうど私は莊野氏  
社長とはその前のいろいろなことで一  
三回お目にかかることがありますのであ  
ります。初め私は日本水素工業という  
のはよく知らなかつたのであります  
が、社長が莊野氏で肥料生産に従事し  
ておられると聞いたので、莊野氏なら  
ひとつお目にかかるてお話ししようとい  
うので、日曜日に来ていただいたので  
あります。ことに官邸に呼ぶといこう  
とは、いかにも監督官厅の権威をもつて  
て左右するように思われるのも、はなは  
だ遺憾でありますので、私宅におい  
て願つたところ、たしか志摩専務だつ  
たと思いますが、その方と二人おいで  
になつたのであります。志摩専務には  
私のときには初めてお目にかかるた  
めあります。来ていただきたいと申一

○河野(諫)委員 田中某氏から話があつて、それによつて初めて事の内容を知り、それによつて社長を呼んだ。ところが、田中それがしは、明らかに莊野社長を呼んで、二回ないし三回にわかつて辞職を勧告しておる。この意図は、明らかに日水を乗つ取ろうといふ意図なのだ。この田中それがしが大臣に、日水の事件について口を開けと云ふことは、そこにあなたが誤解を受けたる動機があるわけです。大臣は決して田中氏と意図は通じていない。田中氏の言うように社長をやめさせると云ふ意図でないことは、はつきりしておますけれども、誤解がここに起つてることは事実だ。またこれは誤解が起るわけなのです。そこで私は、この議会に大臣の立場上はつきりしてたゞかなればいかぬことは、田満なる

三月二十九日  
委員金子與重郎君辭任につき、その補欠として小林運美君が議長の指名で委員に選任された。

(森林協同組合法制定に関する請願  
（床次徳一君紹介）（第一六六一號）  
黄海村地内の国有林払下げに関する  
請願（淺利三朗君紹介）（第一六六二  
号）  
大津保村地内の国有林払下げに関する  
請願（淺利三朗君紹介）（第一六六  
三號）  
の審査を本委員会に付託された。

に来られまして、自分がある資本家から頼まれて、この会社の株を買うのだから頼まれで、しかし多數の株が他の資本家に移動するときには、往々にして現経営者との間に円満なる解決と申しますが、交渉と申しますか、そういうものが進まないから、ひとつ大臣から社長にそのことを話してもらえないかという話であつたのであります。私は

あります。ことに官邸に呼ぶといふことは、いかにも監督官厅の権威をもつて左右する様に思われるのも、はなはだ遺憾でありますので、私宅において願つたところ、たしか志摩専務だつたと思いますが、その方と二人おいでになつたのであります。志摩専務には私のときには初めてお目にかかるつたのであります。来ていただきたいと申一

田中氏と意図は通じていない。田中氏の言うように社長をやめさせることで、誤解ではないことは、はつきりしておきますけれども、誤解がここに起つて、することは事実だ。またこれは誤解がおこるわけなのです。そこで私は、この機会に大臣の立場上はつきりして、たゞかなければいかぬことは、円満なる

決と言ふが、社長をかえることが田満なる解決とお考えになつてゐるかどうか。御承知のようだ肥料工業、特に硫酸工業といふものは高度の化学工業で、あなたはことに技術のことは詳しいのでありますから、單なる一部の資本によつて経営の改善はできない。資本と同時に高度の技術を持たなければ改善はできない。技術のバックのない資本といふものは、化学工業特に硫酸工業においては意味がない。そういうふうなことを御承知の上なら、一部の資本の移動によつて、技術のバックも何もないところのものがこれにとつてかわるということは、明らかに肥料工業の破壊であり、減産という結果になるのは当然なのだ。それについての私の意見はさておきまして、大臣の円満なる解決とは一体どういうことか。労働組合がいかに反対しようが、單なる一部の意見はさておきまして、大臣の円満なる解決とは一体どういうことか。労働組合がいかに反対しようが、單なる一部の資本によつて経営を自由にするといふことが、一體肥料工業のためにいかにどうか。またあなたは全般の工業を指導しておられるのですが、そういうことは、一体監督の地位にあられる通産大臣として認められるかどうか。円満なる解決とは、あなたはいかなることを意味しておられるか。これをひとつ伺いたい。時間がありませんから、簡単によろしくやうございますから、ボイントだけ伺います。

であります。が、そういう意味でなかつたことを御承知おき願つて、私の申し上げたことを理解して、誤解のないようにしていただきたい、こういうこと申し上げたのであります。今的一般のお話であります。が、莊野社長をかえることが田満なる解決、というようなことを申し上げたのであります。今的一般のお話であります。が、莊野社長をかえることまで、私は考えていないのであります。ただわれくは、生産人といたしますと、最もその業に堪能した人がおやりになることが、最も増産に資するものではないかということは、私見として考えておるのであります。但しそういう私見があるからといって、こうしなければならぬということを会社に押しつけることは、私は考えなかつた。ただお話ししておきたいことは、今あなたの御意見の通りに、生産は生産に練達の士の経営することが一番いいということは、私が技術者であるから申し上げるのでないけれども、そういうふうに感ずるものであります。労働組合が騒ごうが、そんなことはどうでもかまわぬというようなことは、現においては考えていないのであります。やはり従業員一同、それによつて不安がなく働いてくれることを私は希望しております。これが私の田満なる解決をしていただきたい、そういうトラブルが起らぬようにしていただきたいということをお話した趣旨であります。さように御承知願います。

いて、従業員労働組合がこれに反対していることも、大臣御承知の通りだ。これがいよいよ臨時総会を開いて、もしこの両者が正面衝突して、会社の經營が混乱し、工場がとまれば、明らかに減産だ。こうしたことがもう目前に迫っている。ここで大臣が——決して干渉ではない。この段階まで来たならば、生産行政を指導せられる大臣としては、当然、大臣の意思が発表されたいはずなのだ。こういう段階に入つたときに、大臣は一体いかなるお考えであられるか。またもし、もう少し模様を見ようといふなら、いよいよ最後に工場がとまり、従業員がストライキをやつたというようなときに、一体大臣はいかなる処置をとられるか。仮定の問題にお答えができるないといふようなことを言われるかもしれません。それはそういうことではいけません。時間がありませんから、はつきり私はここで申上げます。一体こういう段階に入ったとき、どういう処置をとられるか、これを伺いたい。

的問題は別としても、常識的に、また道徳的にお考えになつて、この御意見を発表されることは少しもさしつかえないと思ふ。角度をかえて申し上げますが、今一部の資本家が不當に、会社に重役の更迭を要求している。しかしこれらの株主も、今後の会社の従業員全般が、労働組合全般がこれを受入れないといふ態勢は、明らかに知つてゐるはずだ。しかるにこれを強引にやつてゐる。この態度をあなたは是認されるが、これだけ伺つておきます。

○横尾國務大臣 それは御説の通り、そら無視するものではないことは私も考えます。この点につきましては、個人的でもいいから何かの方法を講じて——講じましたところで、ここまで行つたものが田舎に解決できるかどうかということは、これは疑問でありますけれども、法的にできない者が言い得る範囲において考慮——したいといふ考え方もないではないのであります。さよう御了承を願います。

○千葉委員長 これより、昨日、本委員会に付託になりました河野謙三君對十九名提出、農産物検査法案を議題といたし、審議を進めます。まず本案の趣旨について提出者の説明を求めます。河野謙三君。

## 農産物検査法案

合理化とに寄与することを目的とする。

糧事務所長が指定したものにおいて生産された米麦で、省令で定めるものを売り渡す場合

第四条 輸入される米麦の所有者（政府を除く。）は、その米麦を輸入後において売り渡す場合には、その発送前に國の検査を受けなければならぬ。但し、その輸入量が十トンに満ない場合は、この限りでない。

第五条 農産物の所有者又は占有する農産物について國の検査を受けることは、その所有し、又は占有する農産物について國の検査を受けることができる。

第六条 農林大臣は、農産物の種類及び銘柄ごとに、その量目、包装及び品位についての規格を定めることとする。

第七条 第三条第一項若しくは第二項、第四条又は第五条の規定による検査（以下単に「検査」という。）は、省令の定めるところにより、農産物の種類、銘柄、量目、包装及び品位につき、前条第一項の規格に基いて、各個に、又は抽出して、行う。

（検査受付の条件）

第八条 検査は、輸入に係る農産物にあつては十トンに満たないものの、その他の農産物にあつてはその種類ごとに省令で定める包装及び量目の条件を欠くものについて

は行わない。但し、政府に売り渡し、又は引き渡すため検査を受けられる場合は、この限りでない。

（検査を実施する者）

第九条 検査は、農産物検査官が行

2 農産物検査官は、食糧事務所の職員の中から食糧事務所長が任命する。

3 農産物検査官は、自己に利害關係がある農産物については、検査を行つてはならない。但し、食糧事務所長がやむをえないと認めて承認した場合は、この限りでない。

4 農産物検査官は、この法律の規定により権限を行う場合には、その身分を示す証票を携帯し、関係者の要求があつたときは、これを呈示しなければならない。

（検査の請求）

第十条 検査は、検査を受けようとする者の請求により行う。前項の請求は、省令で定める手続に従い、食糧事務所長に検査請求書を提出してするものとする。

（検査手数料）

第十一条 前条第一項の者は、輸入に係る農産物にあつては一トンにつき三百円を、その他の農産物にあつては一包装につき二十円を、これない範囲内において政令で定める額の手数料を納付しなければならない。

（受検のための準備）

第十二条 検査を受けようとする農産物（輸入に係るものを除く。）にあつては、この限りでない。

（検査の期日）

第十三条 検査は、検査請求書の提出があつた日から十日以内において食糧事務所長が指定する日に実施する。

2 災害その他やむをえない事由により前項の期日に検査を行うことできないときは、食糧事務所長は、その事由の消滅した日から十日以内において更に検査の期日を指定する。

（検査の実施）

第十四条 検査は、あらかじめ食糧事務所長が定めて公示した場所のうち、その指定する場所において行う。

2 第十条第一項の請求をした者（以下「受検者」という。）は、みずから検査の実施に立ち会い、又はその代理人をしてこれに立ち会わせなければならない。

（検査の中止）

第十五条 正当な事由がないのに、受検者又はその代理人が検査の実施に立ち会わないとときは、農産物検査官は、その検査を中止することができる。

2 前項の規定により検査が中止されたときは、その検査の請求は、効力を失う。

3 第十条の規定により納付した手数料は、第一項の規定により検査が中止された場合においても、返還しない。

（不正受検に対する処置）

第十八条 食糧事務所長は、不正な手段により検査を受けた事實が明められ、又は不明となつた場合は、その記載が改められ、若しくは不明となつた場合は、若しくは除かせ、又は検査証明書の返還を求めることができる。

格付を行つたときは、省令の定めるところにより、その農産物の包装若しくは票せん、標識その他の表示を附さなければならぬ。

（検査の結果）

第十九条 検査の結果に異議のある者は、その検査の完了の日から十日以内に、省令で定める手続に従い、食糧事務所長に文書をもつて異議の申立をすることができる。

2 何人も、農産物の包装又は票せんに、前項の表示にまぎらわしい表示を附してはならない。

3 第一項の規定による表示の附してある包装は、その表示を消した後でなければ再び農産物の包装として使用してはならない。

（検査の失効）

第十七条 検査を受けた米麦は、左の各号の一に該当する場合には、その該当するに至つた時以後、検査を受けていないものとみなす。

2 第十九条第三項の規定による訂正のため第二号又は第三号に該当する場合は、この限りでない。

（前条第一項の規定による表示）

第十八条 検査を行つたために必要な農産物の積替、運搬、開袋又は改装に要する費用は、受検者の負担とする。

（費用の負担）

第十九条 検査を行つたために必要な農産物の積替、運搬、開袋又は改装に要する費用は、受検者の負担とする。

（条例による受検命令）

第二十条 都道府県は、条例で、米麦以外の農産物であつて当該都道府県で生産されたものについて、その所有者又は占有者に対し、第五条の規定により國の検査を受けるべきことを命ずることができ

せ、若しくは除かせ、又は検査証明書の返還を求めることができる。

（異議の申立）

第二十一条 左の各号の一に該当する者は、三万円以下の罰金に処する。

第三条第一項若しくは第二項

**二 第十六条第二項又は第三項の**

### 三 不正な手段により検査を受 規定に違反した者

著け、又は検査を受けようとした

#### 四 第十八條の規定による処分を

**第二十三条** 法人の代表者又は法人の権利を妨げ又は忌避した者は

若しくは人の代理人、使用人その他の従業者が、その法人又は人の

業務に関する前条の違反行為を

しかときは行教者を置する外  
その法人又は人に対しても同条の

罰金刑を科する。但し、法人又は人の代理人、使用人その他の従業

者の当該違反行為を防止するため、当該業務に付し相当の注意及

び監督が尽されたことの証明があ

つたときは、その法人又は人に  
いては、この限りでない。

## 附 則

して四十日を経過した日から施行

する。但し、第六条の規定は、  
布の日から施行する。

食糧管理法（昭和十七年法律第  
四十号）の一部を次のように改正

する。

第八多本源の事例

**第三十五条**を次のように改める。

第三十七條中「第三十四條」  
二又八第三十五條を「又八第三

十四条ノ二」に改める。

改正前の食糧管理法第八条文は  
これに基く命令の規定によつてし

た検査の請求及び検査並びにその結果附された表示又は交付された證明書は、この法律又はこれに基く命令中の相当規定によつてしたものとみなす。

4 この法律の施行前にした行為に対する罰則の適用については、なほ、従前の例による。

の設定、等級の増加など市場性を十分に取入れたものとして行くほか、規格の設定にあたつても利害関係者並びに学識経験者等の意見を徴して決定することとし、一方検査の結果に対し異議の申立ての道を開くなど、生産者並びに消費者の利益擁護をはかつて參りたいと考えておる次第であります。

とは考えておりません。  
農産物検査法案の提案理由及び法案の骨子の概略は、ただいま申し述べ通りでございますが、何とぞ慎重御審議の上御可決賜りますよう切に希望いたします次第であります。

○千賀委員長　この際吉川君より、法案に関して政府の所見をただしておきたいという申出がありますのでこれをお許します。吉川久衡君。

う、ばらくの検査では、不適当である  
といふ從来の経験から、さような結論  
がつけられると思うのであります。國  
で一括国営検査に持つて行くことが、  
從来の経験からかんがみて、また後段  
に申し上げましたような理由によつて  
て、適當と考えておる次第であります。  
○吉川委員 政務次官のお答えでもあ  
りますが、日本の國は、北は北海道か  
ら南は鹿児島のはまで、非常に氣候  
風土が異なつております。従つて生産  
された同じ米でありますても、品質や

思います。ただいまの政府の御方針では、だん／＼と主食までも統制をして行こうというような傾向にあるから、あります。が、統制が行われているふりにおいては、この検収等の内容をせきつ検査制度の必要性は、十分認められるのであります。が、その統制がはずさないで行くとすれば、食糧確保の検収の意味を持つ検査は、国営でおやりにならなくとも、これは農協等に技術員を置いて、これが自主的な検査を行なうことが最も民主的でいいと思うのですが、あります。が、こういう点について國がやらなければならぬということになります。で、こういうものができたときに、政府はどういうようなお考えであるか伺つておきたいと思います。

その他いろいろ格付けについて、この基準が非常にむずかしいと思うのです。そういう点について、この法律ができまして国営検査がなされるといふ場合には、十分この点に御留意を願わなければならぬと思ひます。  
それから提案理由の御説明の中になりました、この法律の実施に伴うところの経費の問題でござりますが、その予算は、食管法の特別会計の方から考えられるようござります。しかしこの食管法によつてなされることになりますと、これは何か食糧の確保といいますか、食端を受入れるという立場に立つところの食管の特別会計をもつてなされるということでありましては、これはむしろ食糧の増産といいますか、農民の増産意欲に影響するものが、あると考えられるのでござりますが、こういう点については、むしろ農政局の所管すべきものであつて、従つてその経費は、食管特別会計からではなくして、一般の予算に計上さるべきものであると思いますが、こういう問題については、これは暫定の措置としてのものであるとは思ひますが、将来こういう点について、政府はどういうふうに

にお考えでござりますか。  
○河野(謙)委員 ただいま吉川さんの  
お尋ねでありますと将来は当然、あなた  
のお考えと同じことになるのであります  
が、御承知のように、すでに本國  
会において御審議を願いましたよ  
うに、本年度におきましては、現在の食  
糧の制度のもとにおきまして、食管特  
別会計の中に予算として組んであります  
ので、本年度はとりあえず食管特別  
会計の経費によつてまかなえる、こう  
いうことであります。  
○吉川委員 この法律ができるとい  
いますと、輸入された農産物につい  
ての検査方法はどういうことになります  
か。  
それからもう一つ、食糧事務所の職  
員の増減關係はどういふことになる  
か。そしてその身分の保障等について  
も配慮がなされることと思ひますが、  
その点について簡単に御答弁を願いた  
い。  
○清井説明員 お答え申し上げます。  
ただいまの御質問の第一点の輸入食糧  
の点でございますが、輸入食糧の検査  
につきましては、ただいまにおきま  
して、検査を実施いたしておるわけ  
であります。外国食糧が内地の輸入港  
に入りまして、それをいわゆる包装いた  
しまして倉庫に入れる際に、食糧事務  
所の出先の検査員がそこから標本を取  
り出して、そこで検査をいたし、合  
格不合格を検定するのであります。  
この制度は、この法律が実施せられま  
した場合におきましても、同様に実行い  
たして行くわけでございまして、この  
法律の成否いかんによりまして、輸入  
食糧の検査についての方法がかかると  
いうことはございません。

それから検査員の事務能力等についての御質問でございますが、ただいま御承知の通り、食糧事務所の各県の本所のもとに支所、出張所がございまして、支所は全国で約五百十四、出張所は約四千三百ばかりございます。検査員の総数は約二万五千七百人ばかりおります。末端に参りますと、大きい町村では一町村に大体二人くらいおるところもござりますけれども、少い町村は一人で二箇町村持つておるというところもあるあるような状況でございます。なお検査員等も、検査のほかにただいまは調査の事務も実施いたしておりますまして、なかなか現在の検査員の陣容をもつてしては、実際問題として困難が行くとは考えておりますけれども、現実問題といたしまして、人数をふやすということはなか／＼困難な状況でありますので、私ども事務的にはもつと十分な人員が必要かと思つておりますけれども、現下の態勢におきましては、ごく少數の人員をもつてしまして、できるだけ能率的に働かせまして、所期の目的を達したいと考えておる次第でござります。

りますが、そういう検査を実施しておるにもかかわらず、いろいろ石炭がらや石が非常にたくさん入つてゐる。清井部長も消費者生活をしておいでにならぬのか。これはたいへん消費者の間でお一人ですか、あるいはおわかりではないかと思ふのでございまが、一体それで検査を実施しているのかしないのか。これはどういふ態度であります。問題になつておるのでございまが、一体検査は名のみであるのか、実際にどういふようにやつておるのか、農林省としてはどういふ態度でそういう問題を扱つておいでになるのか、もう少し少しその点を伺つておきたいと思います。

を得ないのでありますけれども、実際問題といたしましては、配給不適品を差見いたしました場合には、これを再精査するとか、これにいろ／＼の方法を講じまして、消費者に御迷惑のかからないよう努めて行きたいと思つております。

○木賀委員長 これより質疑に入ります。質疑の通告がありますからこれを許します。木村築君。

○木村(築)委員 今吉川委員の御質問と大体関連する点をお尋ねしたいのです。それは第四条に規定されております問題ですが、この場合は、輸入業者が販売業者の手に渡つて、いよいよ販売を開始することになつた場合、販売業者の手に渡つてから検査をするのかどうか、この点を承つておきたい。

○大口説明員 販売業者も米麦の所有者であります限りは、本法によりまして受検の義務が発生いたします場合には、やはり検査を受ける義務があるわけであります。しかしながらこの法律には、検査をいたしました場合に一定の有効期間内は再検査を受ける必要がないということにいたしておりますので、配給階段に入りまして、消費者の手元に渡るまでの間は、通常の場合は有効期間内で処理は可能でありますので、販売業者が受検の義務を課される場合は比較的まれであると存じております。

○木村(築)委員 そういういたしますと、政府の所有のものを販売業者に元々には、これは原則として輸入との間に政府が検査をやつておる建前になっておるから、その場合は検査しない。こうしたことになるのですが、しかしそこで問題になるのは、販売業者が

「ただいまの御質問でござ  
る有効期間につきまして  
は、第十七条に規定がござ  
ります。たゞ受けた米麦につきま  
での期間を検査の際にきめ  
たすわけあります。たゞ  
は一年間有効であるとか、  
うものをつけます。その  
月なり半年有効であると  
ことを、検査する場合に  
行われます場合において  
効でございますが、十七  
て定められた有効期間が  
ならば、検査は失効する。  
に相なつておるわけであ  
る。それ販売業者に売り  
ると思うのですが、輸入  
包装をして渡すのですか。  
をしたとすれば、その間ど  
うな検査標準、検査方法をや  
るのか、その点を明確にし  
だかぬと、もしからのま

まで販売業者に渡すということになれば、その間において販売業者が、そ

いうことはないと思うのですけれども、あるいはほかのものをませるとか、いうことによつて、一定規格の標準がなか／＼むずかしいのじやないか。だからそういうことをおやりになるのかどうか、この点を承つておきたい。

○濱井説明員　ただいまの輸入食糧についての御質問でござりますが、輸入

食糧は、ただいまのお話の通りばらで参ることは事実であります。ばらで参りましたものをこの第四条の規定して

おります通り、輸入したばらで參りますものを、業者が自分で包装いたしまして、それを政府が買ひ入れることになるのであります。その際に政府は検査をいたしますことは、先ほど御説明申し上げた通りであります。これは検査でございますけれども、そのまま政府が買ひ入れるわけでございませんから、だいまわれくが検査をいたしておりますするいわゆる受入れ検査的性格が非常に強い検査に相なるわけでござります。

○木村(織)委員 その場合、さつきも御質問があつたのですが、たとえば石炭がらが入つてあるとか、あるいは金属屑が入つていて、いろいろなことで、最終の消費者がこれを一定の値段で買わない。従つて相当のストックが出て来るといった場合の損害もあると思いますが、そいつた場合の損害は、政府が負うのか、受け取った販売業者がそれを負担するのか、その点はどうなのです。

○清井説明員 ただいまの御質問でございますが、これは御承知の通り国内食糧についても全然同様でござります

るが、検査をいたします場合におきましても、若干の不純物の混入しておることは認めておるわけであります。そこで輸入食糧を買います場合におきましても、ある一定分量の不純物の混入は認めておるわけでござりますが、その程度を越えております場合におきましては、それによつて一応の賠償をとるということを考えなければならぬのであります。これが輸入食糧であります場合には、業者の方からとするところになりますが、これを買いました後に配給の過程において起りました場合においては、当初検査をした場合、あるいはこれを卸売業者に売りました場合に、一応この程度の不純物は認められるというような契約条件で契約いたしまして、それを越した部分につきましては、そのときへの状況によりまして、あるいは政府がこれを負担うなり、あるいは民間業者が負担するなり、そのときの契約条項によつてきめて參りたい、こういうふうに存じておる次第であります。

一定の割合でもつてこれを卸売業者に販売するということになりますので、この割合等は、そのときの食糧の在庫状況によつて違つておりますが、一定の割合といふものはございませんが、これを卸売業者に売りましてからは、外國米と内地米を一時的には同じよう扱われることになります。

外國食糧が大英輸入があつて悪い  
といふ点をこまかするために、日本の内  
地生産の米とか何とかが、天候その他  
の関係で、脱穀調製がうまく行かなか

つたから悪いというような印象を与えるような販売方法をやり、またそういうような宣伝をしているわけです。そ

ここで、たとえば去年の米の検査の状態を見ますと、これは鳥取県の例ですが、昭和二十四年度においては、鳥取

県下の全生産量の一等米が一・七%、二等米が一六%、三等米が六四%、四

等米が六・%となつてゐる。二十五年度を見ますと、一等米は〇・〇〇三五%、これはほとんどない、二等米は二六%であつたのが四・六%、三等米が六四

%であつたものが四六%，そしてその逆に四等米が、昭和二十四年度わずか六%であつたのが、昭和二十五年度で

は四九%、ほとんど四等米に転落させ  
ておるわけです。これはもつとも天候  
その他の関係で、二十四年度と同じと  
いうことはしないで申し上げませんが、

しますように、最近食糧のあまり芳ばしくないものがたくさん出て来るといふので、いかにも内地産のものが悪いような印象を与えるようなことをやつてゐるのぢやないかと、いう疑いも見え

役人の仕事だと思います。そういうた  
場合に、今の鳥取県の例で申し上げま

したような、実際農民が異議の申立てのできることをねらつてこの一箇条をお設けになつたかどうか。そうだといたしますならばつけどころなんですが、その点をひとつ伺つておきたいと思ひます。従つて省令は、そういう場合に、個々の検査を受ける農民が異議つゝて、いつまでも立候つておる

語の由立てができるような方法をとることになるよう御配慮であるかないか。この点を承つておきたいと思います。

○河野(謙)委員 今、木村さんからお尋ねのようだに、まったく十分に異議の申立ての余裕を持たして、そして農民

○八百板委員 ちよつと関連して  
の利便をはかるという趣旨以外に何物  
もありません。

……。ただいまの質問に関連して聞いておきたいのです。基準の立て方に

いて先ほど吉川委員の質問にお答えがありましたが、少し不十分のように考えられますので、もう少しこの点を明らかにしていただきたいと思います。

それから十四条に、検査の実施について受験者の希望の場所においてといふことがあります。結局この場合にお

いっては、農業倉庫、工場など検査を行  
う場所をあらかじめ公示してといふ  
うにあります。そういうことになる  
だろうと思ふのであります。私ども今

まで承知いたしておりますところによると、二二七は、二の義理を受ける場

物であつてもその検査のつけ方が違う  
というようなことの起つてゐる事実を  
私は聞いてゐるのであります。そういう  
ことをないようにするためには、こ  
の検査に対する異議の方法について考  
慮いたしますと同時に、単純にその異  
議を食糧事務所長の独断において決定  
するといふような程度の方法では不十  
分ではないかと思うのであります。  
その検査の実施を、さらに監査する何  
らかの機関が用意されかかるべきで  
はないかと思うのであります。こう  
いう点についてどうう考慮を払つて  
おりましたか、立案者の御意見を承り  
たいと思います。

○金子委員 この法律案は、提出され  
て質問の時間もきわめて短かいのであ  
りますが、その内容を検討してみます  
と、不備不満な点が見えるのであります  
すけれども、今この法律案を本国会で  
通した方が、全体的に見て不利である  
ときに、この際通した方が有利だとい  
う見解から、私は本法律案は一応この  
原案で賛成いたしますが、これについ  
ては強く条件を付しますから、この点  
を当局の方々はよく守られて、将来こ  
の検査法が全面的に実施されるような  
あがつきには、農業生産のためにマイ  
ナスにならないようにしていただきた  
いということをお願いするものであり  
ます。

それでは第一の問題といたしまし  
ては、この法の内容については、本来  
ならばこの際修正したい点があります  
が、全部の農産物がこの法律によつて  
検査されるというが、現段階において  
は、米麦は取扱検査の段階にあります  
から、将来来るべき機会に修正を願い  
たいと思うのであります。その数点を  
あげてみますと、たとえば第三条の三  
項目を見ましても、検査を受けないもの  
の売買あるいは運搬の例外規定が置い  
てあります。が、もう少し例外規定を多  
くする必要がある。と申しますのは、  
協同組合その他の組織体におけること  
の、たとえば協同組合なら協同組合  
におけるところの加工のための運搬、  
仮取引というような場合に、一々検査  
を受けるのはまぎらわしい点が起きて  
きますので、こういう点もはつきりし  
ておく必要がある。また第六条に「農  
林大臣は、農産物の種類及び銘柄ごと  
に、その量目、包装及び品位について

の規格を定める。」とあるのであります  
が、これはやもすると一方的な取扱  
検査に近い検査が出て参りますので、  
この決定にあたりましては、あくまで  
農村の代表者あるいはその他の権威の  
ある審議会の議を経ましてのちに、こ  
れを決定するということでなければな  
らないと思います。それから第二項に  
「農林大臣は、前項の規格を設定し、  
変更し、又は廃止しようとするときは、  
その施行期日を定め、その期日の三十  
日前までにこれを公示しなければなら  
ない。」とあります、この検査は包  
装の規格と内容物の規格の二つがそ  
の際には当然出てるのであります  
が、この規格のうち包装の規格は、三十日  
くらい前にきめたのではとうていやり  
得ない。従つて包装の規格を定める期  
日は考えなければならぬが、さればと  
いつてその規格をあまりにも早くきめ  
ようとしたしましても、内容物の規格  
は、その年の豊凶によつて検査の程度  
に手心を加えなければならぬので、サ  
ンプルが届かないうちに規格をきめな  
ければならぬといふことも不可能であ  
りますので、現物の規格を発表する期  
日と包装の規格の期日は期限を別にし  
なければ、実際にやり得ないわけであ  
ります。こういう矛盾はつきりわか  
っております。

それからなおあげてみますと、第十  
六条に「何人も、農産物の包装又は票  
せんに、前項の表示しまぎらわしい表  
示を附してはならない。」とあるのであ  
りますが、今後この農産物の地域的な  
特定の市場における真価をより高める  
意味においては、当然その産地の特別  
なマークをつけることが、かえつて有  
利な時代が来るのであります。そのと

きに、これがまざらわしいということと、産地の産物の販路の上に逆な結果が来るということがあるので、この点が、今さしあたつて思ひあたつた内容を考慮する必要がある。これらの点が、文の不備な点であります。これを十分考えていただきたい。これが第二点であります。

第二点は、検査の性格というものが、かつては収買検査——政府が供出を受けるための検査であつたのであります。が、今度は農産物の検査いわゆる農産物の商品検査であります。ために、これは今までのよほな取扱いといふ一方的な形でなく、農産物全般にわたる一つの検査の機構であります。ゆえに、機関といふべき近き将来において、この検査機関といふものは独立機関にいたしまして、先ほど各委員からもその意見があつたのであります。が、独立機関として機構を立てなければいけない。食糧特別会計の中に入れておいたのでは、この法律の検査を全うすることは不可能だ、従つて近き将来にそういうことを考えなければいけない。これが第二点であります。

第三点は、日本農業の実態といふのが、御承知のように、小反別な過少な農業経営では、これを経営的に見た場合に、企業採算としてとうてい成り立たない、ただ日本農業といふのは自然発的に生まれ、運命的な支配によつて百姓を営んでおるということが実態であるとすれば、農業政策全般に対する保護政策をとるということは、政的問題でありますけれども、同時にこの検査ということは単なる自主検査というようなことではなく、この農業

検査を通して政策の面、あるいは先づ選択、それから販売品の規格統一による価格の向上という、広い農政的な助政策の一環としての国家検査でなければならない。もしもほかの工業品のような、ただ自主的に商品の価値を定められるための検査であるならば、何を出し合つて検査をすればいいのであります。これを国営検査にするという、とは、自由競争になりましたかつてには、まったく日本農業の保護政策の一環となるのだ。そうしてそれがたには、国家は相当程度の予算的な裏付けをするべきだ。これが第三点であります。

以上三つの点を強く条件をつけまして、賛成する次第であります。

○千賀委員長 次は木村君に許します。

○木村(梁)委員 今金子委員が言わました意見は大体賛成でござりますで、重複を避けますが、あくまでこの検査といふものは、日本農業の保護の立場からやつて行くことを主眼としてやつていただきたいことが第一であります。従つてそういう關係で検査の適正をはかつて、広く農民の中にも検査の結果を報告する。お互に本農業を育成し、品種の改善、適地作、そういうことをやるために、うしてこの自己検査でやつて行く農民の方からも、これに協力してこ成果を高めるという観点から、検査の検査結果を公表するといつたふな、農民代表の審議会といふようなのをつくることを御考慮願いたい。つてこういう觀点に立ちますと、日

の過小經營である農民の生産物を検査補助金をいたします。場合において、この法案では手數料をとるようになつておりませんが、将来金をとつたとしたましても何らかの方法で助成金なりあるいは保護のためのものを出すようにして、実質的には検査手数料をとらないようになります。御考慮願いたい。従つて国の予算を十分組んで、そうした観点に立つてやつていただきたいということ。

もう一つは、第十九条にござります「直接の利害関係のない者」ということですが、このことに関連いたしますまして、農業協同組合は利害関係のあるものとして、農林省関係の方でも大体御解釈されるようござりますが、農業協同組合は利害関係のあるものとして、異議の申立て等ができるようなどと解釈させていただきたい。

それから最後にもう一点、従つて、いろいろ観点から日本の農産物生産を発展させ、日本の農産物の品種の改良等をやりますから、特に外国食糧、輸入食糧の検査は厳重にやつて、そうして不良品や何かは入れない、こういう点を徹底的にやつてもらわなければ困る。その点を強調いたしまして賛成いたしたい、かのように考えます。

○千賀委員長 これより農産物検査生産案について採決を行います。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

【総員起立】

○千賀委員長 起立総員。よつて本案は原案通り可決すべきものと決しました。

任願いたいと思ひますが、御異議いか  
いませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○千賀委員長 御異議なしと認め、お  
ようどりはからいます。

次会は公報をもつて申し上げること  
とし、今日はこれにて散会いたしま  
す。

午後零時七分散会

〔参照〕

農産物検査法案（河野謙三君外十九  
名提出）に関する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕

昭和二十六年四月九日印刷

昭和二十六年四月十日發行